

Vorwort

Die vorliegende Arbeit wurde im Frühjahr 2012 begonnen und im Oktober 2017 von der Evangelisch-Theologischen Fakultät der Universität Tübingen als Dissertation angenommen. Für den Druck wurde die ursprüngliche Fassung geringfügig überarbeitet.

Ich danke der Hanns-Seidel-Stiftung, die meine Forschungen durch ein Promotionsstipendium aus Mitteln des Bundesministeriums für Bildung und Forschung finanziert hat.

Ich danke meinem Doktorvater Prof. Dr. Jürgen Kampmann in Tübingen, der sich als westfälischer Kirchengeschichtler an einer württembergischen Universität eines Themas der badischen Lokalkirchengeschichte in bewundernswerter Weise mit hohem wissenschaftlichen Engagement und großer persönlicher Verbundenheit angenommen hat. Ich danke Prof. Dr. Reinhold Rieger, der das Zweitgutachten erstellt hat.

Ich danke Prof. Dr. Johannes Ehmann und Kirchenrat Dr. Udo Wennermuth für die Aufnahme dieses Buches in die Reihe der Veröffentlichungen zur badischen Kirchen- und Religionsgeschichte. Herrn Prof. Dr. Ehmann verdanke ich außerdem den ersten Hinweis auf das Thema meiner Arbeit.

Ich danke den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Landeskirchlichen Archivs in Karlsruhe, namentlich Heinrich Löber und Walter Schnaiter, für die vielfältige Unterstützung beim Studium der Akten. Ich danke Dr. Gerhard Schwinge und Dr. Eckhard Marggraf für ihre wissenschaftliche Expertise und Beratung in wesentlichen Einzelfragen der Geschichte unserer badischen Landeskirche. Ich danke den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern im Lektorat für Theologie des Kohlhammer-Verlags, namentlich Daniel Wünsch und Florian Specker, für ihre Unterstützung bei der Erstellung der Repro-Vorlage.

Ich danke meinen Eltern Dorothea und Werner Willunat, die meinen theologischen Werdegang immer unterstützt und sich zuletzt auch der Mühe des Korrekturlesens des Manuskripts unterzogen haben.

Ich danke meinen Kindern Raphael, Hanna, Sara, David und Mattea, die viel zu oft auf ihren Papa verzichten mussten, damit der sein „dickes Buch“ fertigstellen konnte.

Und ich danke meiner Frau Katja: Du bist für mich eine unverzichtbare Quelle der Inspiration und Kraft sowohl bei der theologischen Arbeit als auch im persönlichen Leben. Ohne Dich wäre dieses Buch niemals begonnen und niemals geschrieben, geschweige denn fertig gestellt worden.

Karlsruhe, am 22. August 2018, dem 200. Geburtstag der ersten badischen Verfassung.

Micha Willunat